

## ABSTRAK

Skripsi ini berjudul "Ekonomi Terpimpin: Tinjauan Pelaksanaan Ekonomi Pada Masa Demokrasi Terpimpin di Indonesia (1959-1967)". Masalah utama yang dibahas dalam skripsi ini adalah bagaimana dampak pelaksanaan Ekonomi Terpimpin terhadap perekonomian Indonesia pada masa Demokrasi Terpimpin. Masalah dibagi kedalam empat pertanyaan penelitian, yaitu 1). Apa yang dimaksud dengan Ekonomi Terpimpin. 2). Apa yang menjadi latar belakang pelaksanaan Ekonomi Terpimpin. 3). Bagaimana pelaksanaan Ekonomi Terpimpin di Indonesia pada tahun 1959-1967. 4). Bagaimana dampak dari pelaksanaan Ekonomi Terpimpin terhadap perekonomian Indonesia pada tahun 1959-1967.

Skripsi ini menggunakan metode historis deskriptif analitis. Penggunaan metode historis ini sangat penting dalam mengangkat permasalahan sejarah karena menggambarkan kejadian masa lampau yang yang dapat digunakan sebagai pembelajaran masa kini. Langkah yang dilakukan dalam metode ini adalah heuristik, kritik, interpretasi dan penulisan sejarah (historiografi). Teknik penulisan yang digunakan adalah menggunakan studi literatur dan dokumentasi.

Ekonomi Terpimpin hadir di Indonesia sebagai suatu sistem ekonomi yang muncul akibat dilaksanakannya Demokrasi Terpimpin dan sebagai jawaban dari kegagalan pelaksanaan Ekonomi Liberal. Kemerosotan ekonomi yang diakibatkan oleh kekacauan politik menuntut Soekarno untuk sesegera mungkin melaksanakan Ekonomi Terpimpin. Melalui tiga program penting yaitu Dewan Perancang Nasional, Deklarasi Ekonomi dan Berdiri diatas Kaki Sendiri, Ekonomi Terpimpin dihadirkan oleh pemerintah untuk melaksanakan pembangunan pada seluruh aspek ekonomi Indonesia seperti perdagangan, industri, pertanian, perbankan dan keuangan. Namun pada pelaksanaannya, sistem ekonomi inipun tidak dapat berjalan sebagaimana mestinya akibat pemerintah lebih mementingkan kehidupan politik dibandingkan dengan pembangunan ekonomi. Akibatnya perekonomian rakyat Indonesia semakin merosot dengan inflasi mencapai 635% pada akhir tahun 1966.

Program rehabilitasi ekonomi kemudian dilaksanakan oleh Pemerintah Orde Baru yang dilaksanakan melalui berbagai kebijaksanaan baik bidang moneter, perdagangan, industri hingga pada penjadwalan ulang hutang-hutang luar negeri dan penanaman modal asing guna mengundang kembali para investor. Program rehabilitasi tersebut berhasil memperbaiki perekonomian rakyat yang mampu menekan inflasi hingga angka 120% pada tahun 1967 dan membaiknya indeks tingkat hidup rakyat.

Kemauan politik yang lebih besar dibanding kemauan ekonomi dari para elit politik merupakan ciri dari pelaksanaan Ekonomi Terpimpin dan mengakibatkan kemuduran ekonomi Indonesia. Ketika pemerintah lebih mementingkan pembangunan politik maka tidak hanya mengakibatkan ekonomi rakyat hancur namun juga mengakibatkan hancurnya sendi-sendi negara secara keseluruhan baik itu ekonomi, sosial bahkan politik. Sehingga dirasa penting bagi pemerintah untuk melakukan keseimbangan pembangunan dalam suatu negara.



## KATA PENGANTAR

*Assalamu'alaikum Wr. Wb.*

Alhamdulillah peneliti panjatkan puji dan syukur kehadirat Allah S.W.T Tuhan semesta alam yang telah memberikan rahmat dan hidayah-Nya. Akhirnya peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini sesuai harapan. Shalawat dan salam senantiasa terlimpah kepada Nabi Muhammad S.A.W beserta keluarganya, sahabat dan para pengikutnya.

Skripsi ini berjudul "Ekonomi Terpimpin: Tinjauan Pelaksanaan Ekonomi Pada Masa Demokrasi Terpimpin di Indonesia (1959-1967)". Penulisan skripsi ini diajukan untuk memenuhi sebagian dari syarat memperoleh gelar sarjana Pendidikan Sejarah. Peneliti berharap skripsi ini dapat bermanfaat dan menambah khazanah pengetahuan yang berkaitan dengan sejarah perekonomian di Indonesia beserta dengan berbagai dinamikanya.

Peneliti sangat menyadari akan keterbatasan pengetahuan dan kemampuan yang dimiliki sehingga dengan segala kerendahan hati memohon maaf atas segala kekurangan dan kesalahan dalam penulisan dan penyusunan skripsi ini. Saran dan kritik yang konstruktif sangat peneliti harapkan sebagai masukan untuk perbaikan dan kemajuan di masa yang akan datang.

Bandung, Juli 2007

Peneliti



## UCAPAN TERIMA KASIH

*Bissmillahirrohmanirrohim*

Segala puji bagi Allah S.W.T peneliti panjatkan, Alhamdulillah berbekal ridho, kemudahan dan kekuatan yang diberikan oleh-Nya peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini. Selanjutnya dengan segala hormat dan ketulusan hati peneliti ucapkan terima kasih dan penghargaan setinggi-tingginya kepada:

1. Bapak Dr. H. Dadang Supardan, M.Pd selaku Ketua Jurusan Pendidikan Sejarah, yang dengan kebijakannya telah memudahkan penulis dalam penyelesaian skripsi ini.
2. Bapak Drs. A. Suwirta, M.Hum, sebagai pembimbing akademik atas bimbingan, pengarahan dan motivasinya dan selaku pembimbing I, yang telah meluangkan waktu untuk memberikan pengarahan, bimbingan, saran dan motivasi kepada penulis sehingga skripsi ini dapat terselesaikan sesuai dengan harapan.
3. Bapak Didin Saripudin, S.Pd, M.Si., selaku Pembimbing II yang telah meluangkan waktu untuk memberikan pengarahan, bimbingan, saran dan motivasi kepada penulis sehingga skripsi ini dapat terselesaikan sesuai dengan harapan.
4. Segenap Staf Pengajar Jurusan Pendidikan Sejarah FPIPS UPI yang telah banyak memberikan ilmunya kepada penulis selama menjalani perkuliahan.

5. Ibu Eti selaku Staf Tata Usaha Jurusan Pendidikan Sejarah, yang telah membantu mengupayakan segala kemudahan bagi penyusunan skripsi ini.
6. Kedua orang tua (Mamah dan Bapa), nuhun pisan 'Mah 'Pa tos masihan kepercayaan kanggo milarian ilmu, arti hirup sareng mandiri nyalira. Nuhun oge kanggo sagala-na (nya do'a, tanaga sareng motivasi-na). Nana bangga tiasa janten putri Mamah+Bapa, mugia naon anu diusahakeun ayeuna teh nyugemakeun M2h sareng Bapa.
7. Kakak terbaikku A Didit dan Zay, makasih banyak dah jadi kakak yang terbaik, ngejaga-in dan tidak pernah lelah memberikan bantuan tanpa diminta dan ucapan terima kasih. Spesial buat Zay nuhun..nuhun...nuhun tos dibantuan ngetik, ngedit ampe antar-jemput kalo ke Bandung. Nuhun oge buat kakak ipar dan keponakan kecil (Teh Iis dan Farrel)...he3x belakangna sami S.Pd euy...
8. Keluarga besar Kuningan atas segala do'a, dorongan dan motivasi yang tidak pernah berhenti mengalir dan memberikan energi...
9. Saudara perempuan, kakak dan sahabatku: Anez, Achie, Ulan, Kaka (We'll be there for U..) dan Doyonk. Tanpa kalian disampingku apa jadinya Nana di Bandung dan merangkai hidup he3x.... Lima tahun yang indah, nyebelin dan pasti ngangenin bersama kalian yang maceuh, cengos dan tidak tahu malu bikin hidup jadi lebih hidup gitu loh.... Semoga sahabatan kita 'ga berhenti ampe disini ya (*keep in touch..*) awas ya kalo kalian nikah nana 'ga dijadiin pager ayu.... Terimakasih banyaaaak atas setiap do'a, kado ulang tahun, makan-makan, pinjaman uang, nginep bareng, maen bareng, paste tugas,

dengerin curhat dan bantuan-bantuan hingga saat terakhir dan menegangkan...

*you are the best I ever had lah..*

10. Untuk kakak dan sahabatku Ubuy dan Jumed; *Buy+klg besar Atik agency*, makasih banget yah dah mau nerima nana apa adanya layaknya adik yang meskipun nyebelin he3x....(dari si goreng adat, si 'ndut ampe nu gelo), makasih juga atas segala bantuan yang diberikan selama nana ada di Bandung, aduch.... Ntar nana minjemin uang ke siapa ya 'buy, ayo donk aksi jangan kebanyakan ngomong, bikin pusing aja.... *Jumed atau Amed*, nuhun pisan dah mau jadi temen nana meskipun mesti pake acara pahit getir gara-gara itu gosip.. mereka kan ga tahu apa yang sebenarnya terjadi nya 'med ?! (ugh.. pokona gosip nana+amed bakalan jadi *top of the year lah*...kan iraha deui digosipkeun jeung selebritis he3x..), nuhun pisan nya do'a-na, manisana, cistik-na, gosip-na dan bantuan lain baik itu berupa obrolan, sepetan, sms bahkan CM ataupun MC he3x.....
11. Keluarga besar di Bandung; Alm Bu Widya, Ma Atik, Pa Sadin, dan Bu Dedeh, Ibu Tuti, Ibu Isah dan Pak Ade, hatur nuhun atas segala kebaikan yang telah diberikan...
12. Sahabat-sahabatku angkatan 2002: Aghnir, Asih, Ayi, Antum S. Pd, Asep-Moeinn, Angga-Prem, Ade-Badrud, Catur S, Dayat, Dewi Hani, Dewi Yul, Dewi-Mus, Iky-zemba, Dini Hera, Dini Gita S. Pd, Dodi, Eko, Emi, Entin-Fahira, Eva. S.Pd, Eneng, Ervi, Elsa, Gelar, Hestika, Herdina, Ihsan, Irma N. S. Pd, Irma S, Iis S.Pd, Irwansyah-Rustu, Itok, Anisa-Inun, Liah, Lita, Mey, Memcl, Nanang, Neni-A, Neni-B, Nisong, Noe, Teh-Nuy, Mpiet, Mba Icha,

Ochie, Mamih-Ratna, Rusman, Riadi, Santi, Setia, Siti-sifat, Ibel, Tedi, Udji, Ubuy, Ucup, Ucok S.Pd, Via, Wahid, Wijaya S. Pd, Wildan, yang telah memberikan banyak arti mengenai arti persahabatan...jangan lupain yach kalo kita pernah nyuksruk bareng di BSK dan nyebur bareng di Kuta Bali....

13. Special *appearance* bwt anak-anak kelas A (teman seperjuangan menuntut ilmu dan menghadapi sulitnya ngerjain tugas selama lima tahun, bosan tapi pasti bakal ngangenin dech bersama kalian...); Anez-nene, Dewi-Mus, Iky-zemba, Dini Hera, Dini Gita, Dodi, Entin-fahira (artis kkl), Elsa, Ena, Herdina, Itok, Anisa N-Inun, Izem (calon Umi), Liah, Lita, Mey, Neni, Teh-Nuy, Noe (artistna nyalindung..), Mpiet, Mba icha, Mpit-kuya, Ochie, Ratna-mamih, Agus-Riadi, Si-fat, Ibel, Tedi-abang, Ubuy-aki, Via-cieciel, Hadi, Jay (Mereka ga tau aja kalo kelas A juga rame dan riweuh...oleh kalian tentunya...*PEACE* ah..).
14. Teman seperjuangan ketika bimbingan Ena (makasih atas segala bantuan dari awal kita ketemu, pas kuliah, nyari sumber ka Jakarta ampe saat-saat terakhir mo ujian sidang, nuhun tos jadi temen curhat yang baik, nuhun tos narimana pas nginep...), A opik, kang Arif, Dewi hani...Perjuangan tanpa kenal lelah untuk mendapatkan kata ACC....
15. Teman-teman kostku di Gerlong ataupun Ledeng: Euis, Mia, A Andre dan Nyoya, A Adul dan Nyonya, Poponk, Iyan, Devi, Dini, Dian, Mey dan Tety (Perenungan akan arti hidup, dewasa dan mandiri itu hadir di tempat kecil dan pengap ini dan tentu bersama kalian...).



16. Rekan-rekan mahasiswa Jurusan Pendidikan Sejarah angkatan 1999, 2000, 2001, 2003, 2004, 2005 dan angkatan 2006.

17. Orang-orang yang telah membantuku dalam mengerjakan skripsi baik dalam pengerjaan, editing hingga saat hunting buku-buku sumber (Thank U so much...).

18. Pihak-pihak lainnya yang telah banyak membantu namun tidak dapat disebutkan satu per satu.

Semoga amal baik mereka semua, apapun dan bagaimanapun bentuknya, akan mendapat pahala yang berlipat ganda dari Allah SWT. Amiin.

